
	  
	  

	  
L’avent:	  les	  noms	  parlent	  d’eux	  mêmes	  

Jean	  -‐	  Luc	  1:57-‐79	  
	  
	  
Quand	   j’étais	   enfant,	   nous	  n’avions	  pas	   le	   droit	   de	  parler	   de	  Noël	   avant	   le	   5	  novembre:	   “la	   nuit	   des	  
feux”	   (fête	   britannique).	   Après	   cette	   fête,	   il	   ne	   nous	   restait	   plus	   qu’à	   attendre	   le	   prochain	  meilleur	  
événement	  de	  l’année:	  Noël.	  C’est	  cela	  l’avent.	  
	  
Quand	   un	   couple	   attend	   un	   bébé,	   il	   doit	   lui	   choisir	   un	   nom.	   L’important,	   c’est	   que	   le	   prénom	   leur	  
plaise;	  il	  n’y	  a	  pas	  vraiment	  d’autre	  signification	  derrière.	  C’est	  très	  différent	  dans	  la	  Bible.	  Quand	  Dieu	  
donne	  un	  nom,	  il	  a	  forcément	  une	  signification,	  et	  il	  donne	  des	  indices	  sur	  ce	  qui	  va	  arriver	  par	  la	  suite.	  
L’histoire	   de	   Noël	   débute	   avec	   Dieu	   qui	   en	   nomme	   les	   personnages	   principaux.	   Ca	   devrait	   nous	  
interpeller,	  car	  les	  noms	  choisis	  parlent	  d’eux	  mêmes.	  
	  
Ce	  premier	  Noël	  commence	  à	  se	  mettre	  en	  place	  lorsque	  Dieu	  dit	  à	  Zacharie	  d’appeler	  son	  fils	  Jean,	  ce	  
qui	  signifie	  “Le	  Seigneur	  fait	  grâce”.	  C’est	  comme	  si	  la	  scène	  d’ouverture	  de	  cette	  pièce	  de	  Noël	  était	  “la	  
grâce”.	  Mais	  qu’est-‐ce	  que	  la	  grâce?	  
	  
La	   grâce	   est	   l’opposé	   du	   karma.	   Le	   karma	   c’est	   recevoir	   ce	   que	   l’on	  mérite.	   Alors	   que	   la	   grâce	   c’est	  
recevoir	  ce	  que	  l’on	  ne	  mérite	  pas;	  être	  bien	  mieux	  traité	  que	  ce	  que	  l’on	  mérite.	  Le	  problème,	  c’est	  que	  
nous	   aimons	   cette	   idée	   du	   karma	   quand	   il	   s’agit	   des	   autres,	   mais	   que	   nous	   avons	   besoin	   de	   grâce	  
quand	  c’est	  pour	  nous	  même.	  A	  travers	  les	  évenements	  qui	  entourent	  la	  naissance	  de	  Jean,	  nous	  allons	  
voir	  pourquoi	  nous	  avons	  besoin	  de	  grâce	  et	  où	  nous	  pouvons	  la	  trouver.	  	  
	  
La	  grâce	  fait	  disparaître	  la	  honte	  
La	  honte	  est	  un	  sentiment	  puissant.	  Zacharie	  et	  Elisabeth	  sont	  remplis	  de	  joie,	  en	  partie	  parce	  que	  la	  
honte	  de	  leur	  infertilité	   leur	  a	  été	  enlevée.	  Même	  s’il	  n’y	  a	  pas	  de	   	  promesse	  qui	  dit	  que	  nous	  aurons	  
toujours	   ce	  que	  nous	  voulons,	  Dieu	   fait	   toujours	  disparaître	  notre	  honte:	   la	  honte	  d’avoir	   échoué,	   la	  
honte	  du	  péché,	   la	  honte	  de	  n’avoir	  pu	  répondre	  aux	  attentes	  des	  autres.	  L’histoire	  de	  Noël	  nous	  dit	  
que	  Dieu	  enlève	  la	  honte	  et	  la	  remplace	  avec	  le	  plus	  beau	  des	  cadeaux:	  son	  Fils.	  Le	  fait	  qu’il	  ait	  donné	  
son	  fils	  pour	  nous,	  nous	  fait	  réaliser	  que	  nous	  sommes	  aimés,	  peu	  importe	  notre	  performance,	  notre	  
passé	  ou	  ce	  que	  les	  autres	  disent	  de	  nous.	  
	  
La	  grâce	  tient	  ses	  promesses	  
Le	  prophète	  Malachie	  avait	  annoncé	   la	  venue	  de	  Jean	  Baptiste,	  et	  celle	  du	  Seigneur	   lui-‐même,	  qui	   lui	  
succèderait.	  Quelle	   est	   la	   raison	  qui	   a	  poussé	  Malachie	  à	   faire	   cette	  promesse?	  C’est	  qu’au	   temps	  de	  
Malachie,	  le	  peuple	  juif	  était	  dans	  une	  situation	  difficile.	  Les	  gens	  pensaient	  que	  Dieu	  n’avait	  pas	  tenu	  
ses	  promesses	  et	   se	   sentaient	  abandonnés	  par	   lui.	   Il	  peut	  parfois	  nous	  arriver	  de	   ressentir	   la	  même	  
chose.	  C’est	  pour	  cela	  que	  Zacharie	  voit	  la	  naissance	  de	  Jean	  comme	  une	  promesse	  tenue	  de	  la	  part	  de	  
Dieu.	  L’histoire	  de	  Noël	  nous	  dit	  que	  Dieu	  ne	  nous	  a	  pas	  abandonné,	  même	  si	  la	  vie	  nous	  parait	  dure.	  
	  
La	  grâce	  restaure	  les	  relations	  
La	  période	  de	  Noël	  peut	  être	  source	  de	  tension	  dans	  nos	  relations.	  Mais	  c’est	  aussi	  le	  cas	  de	  n’importe	  
quel	  autre	  jour	  de	  l’année.	  La	  grâce	  est	  différente.	  L’ange	  dit	  a	  Zacharie	  que	  son	  fils	  ramènera	  le	  coeur	  
des	  pères	  vers	  leurs	  enfants.	  C’est	  cela	  que	  fait	  la	  grâce.	  Quand	  nous	  comprenons	  comment	  Jésus	  nous	  
a	  traité,	  en	  s’humiliant	  lui-‐même	  pour	  venir	  pour	  nous,	  cela	  influence	  la	  manière	  dont	  nous	  traitons	  les	  
autres.	  La	  grâce	  restaure	  les	  relations.	  	  
	  
La	  grâce	  apporte	  le	  pardon	  
Si	   Jean	  avait	  été	  nommé	  “Le	  Seigneur	   tient	   les	  comptes”	  plutôt	  que	   “Le	  Seigneur	   fait	  grâce”,	  Noël	  ne	  
serait	   pas	   une	   si	   bonne	   nouvelle.	   Le	   fait	   de	   tenir	   les	   comptes	   détruit	   les	   relations.	   Et	   si	   Dieu	   était	  
quelqu’un	  qui	  tenait	  les	  comptes,	  personne	  ne	  pourrait	  se	  tenir	  devant	  lui.	  Mais	  avec	  la	  grâce	  vient	  le	  
pardon.	  Et	  quand	  nous	  recevons	   la	  grâce,	  nous	  sommes	  en	  mesure	  de	   faire	  grâce	  et	  de	  pardonner	  à	  
ceux	  qui	  nous	  blessent.	  C’est	  pour	  cela	  que	  “Le	  Seigneur	  fait	  grâce”	  est	  une	  si	  bonne	  nouvelle.	  
	  


